

# キックオフ

札幌地域労組機関紙

# S G U

SAPPORO GENERAL UNION

## 第153号

2016年 7月1日発行

札幌市北区北6条西7丁目 自治労会館 3F

TEL756-7790(代) FAX756-7792

<http://www.infosnow.ne.jp/~sgu/>

## 第22回 パークゴルフ大会！！



八剣山パークゴルフ場 プレー前にみんなでパチリ！ 6月5日(日)・HPにカラー写真が掲載されています

6月5日(日) 晴れ渡る青空のもと、南区の八剣山パークゴルフ場に54名の仲間が集まり、清々しい春のひと時、パークゴルフとジギスカンで交流を深めました。

例年は40名ほどの参加で行われているこの企画ですが、今年は毎年参加している仲間に加え、公清企業支部から大勢の参加があったこと、昨年結成された日江金属支部(初参加で1位、2位を独占)からの参加を受け、例年を大きく上回る規模となりました。

プレーは、4名1組で計18ホールを回る形式で、ベテランや小学生を含む初心者が入り交じってのスタートとなりました。皆が見守るなかでの緊張の第一打、いきなりの池ポチャ(OB)を出す人やホールインワンを決め歓声を上げる人、思い通りに打てず愚痴る人など参加者それぞれが楽しんで？いました(順位は以下のとおり)。

大会終了後は、ジギスカンの食べ放題とビール等の飲み放題で、多めに食べて飲み、パークゴルフ談義に花を咲かせていました。

この企画は、1995年からスタートし、今年で22回目を数える大会となっており開始3年目には97名の参加がありました。毎年参加の増減はあるものの地域労組のイベントをしては、すっかり定着しています。そして、この企画が発端となり組合員同士の連帯・横の繋がりを生み、パークゴルフ同好会の活動へと発展しています。今後も皆さんの参加で盛り上げていきたいものです。(大)

女性の部 優勝・公清企業の長崎(真)さん、準優勝・杉の子保育園の高石さん、3位・公清企業の原(由)さん  
男性の部 優勝・日江金属の千田(美)さん、準優勝・日江金属の布目さん、3位・SGUの柿本委員長

## 部会報告① 保育部会

### 「今日における保育労働の実態と労働組合の取り組み」について 6月15日

6月15日18時30分から自治労会館に於いて、保育部会の学習会が開催されました。

元北海学園大学大学院生の澤田まりあさんを講師に迎え、ご自身が作成された『今日における保育労働の実態と労働組合の取り組みについて』のレポートを使いながら、組合に加入している保育士が在籍する園の賃金や休暇日数、休憩時間や会議時間等の実情をお話して頂きました。

その他、組合での取り組みや各園が抱えている問題、悩みについて話し合いをしたところ、延長保育や人員不足、保育士間の人間関係に悩みを抱えている園等、様々な話題があがりました。その中で『保育士を辞めたいと思うのはどんな時か?』という質問に対して、賃金の低さが全てでは無く、職場の人間関係や父母からの苦情、労働時間外の仕事の多さ等があげられ、精神的な疲弊が保育士に降りかかっていることを改めて感じました。

保育部会はこれまで年1回位の割合で開催していますが、今迄以上に保育現場からの現状と要求を行政に訴えていかなければならないと大島書記長からの提案もあり、今後は2カ月に1回の割合で開催し議論することで、保育業界を見返してやろう!という決意表明で終了しました。

テレビやマスメディアで話題になっている、賃金の低さや人員不足、『保育所落ちた待機児童』について、今だからこそ現場の声を行政に向けて発信いかなければならないと改めて感じさせられた学習会でした。

今後は、保育部会だけでなく他の部会との交流を通じて、情報を共有し互いに高め合える関係性を築いていけたらと思います。(ち)

## 部会報告② 福祉施設部会

### 福祉施設部会合宿 in 定山溪!

6月19日~20日

毎年、恒例となっている札幌地域労組福祉施設部会の合宿が、定山溪温泉ホテル鹿の湯に於いて開催されました。

講師には、昨年11月に闘いの狼煙を上げ、先日ストライキを実行し札幌市に対して公開質問状を手交した、管理職ユニオン恵友会支部副支部長の渡邊一史さんと、恵友会支部支部長の青木秀三さんをお招きして札幌恵友会の民主化闘争についてお話して頂きました。

渡邊さんは経費老人ホーム茨戸ライラックハイツの施設長ですが、役職者であるが故に再三にわたり施設に対して自浄活動を促すも受け入れられず、挙句の果てには自身の身分を失い、窓のない倉庫のような部屋に新設された実体のない部署で、一人ひっそり仕事をさせられるという苦い経験をされ、普段起こることのないドラマのような非現実的な事が起こったと笑って話されておりました。

過去例を見ない社会福祉法人に対して4度の行政処分である改善命令が出た事は、やはり問題と言わざるを得ず、理事会や評議会が異常事態だと捉えない限り、未来は切り開けず健全な運営はできないと判断。理事者の刷新と団体交渉に対する拒否に対して強く抗議する為、ストライキに踏み切ったと経緯について説明し、今後も闘いは続くのでご支援をお願いしますと協力を呼びかけ終了しました。

つづく...



続いて、産休・育児休業取得後の職員に対して復帰時に嫌がらせをしてきた〇〇老人ホームについて、鈴木一副委員長から報告がありました。残念ながら当事者の組合員は仕事の都合上参加はできませんでしたが、現在は復職して働いており、ここに至るまでの経緯について、スト通告一步手前で解決した事例であると報告されておりました。

交流会ではおいしい料理に舌鼓をし、みな笑顔で交流を楽しませておりその後の酒席ではお酒の力もあってか普段見ることのできないダークな一面を垣間見た合宿でした。(正)



## 部会報告③ 清掃部会

### 6月25日本部書記局にて清掃部会を開催！

2ヶ月に1度の清掃部会が本部書記局で開催され、各支部及び個人加盟による慣例の近況報告が行われました。

なかでも地域労組に加盟している恵友会支部のストライキが6月16日(木)に実施された事や、全国でも類の見ない4度の行政指導が入った事について、清掃業界は行政との関わりが非常に強く告発や申し入れに躊躇する傾向にあります。今回の闘いのように、行政に対して積極的に問いかける事も時には必要である事を皆で再確認した部会となりました。



本格的な発足は2005年公清企業支部 副支部長 N さんが中心となり同業者との交流・情報交換を目的にまだ札幌地域労組に未加入であった企業も含め、札幌市から清掃業務の委託を受けている数社の企業に話を持ち掛け、5つの支部が結成集結しました。

当初は「札幌委託清掃友の会」と称し活動しておりましたが、2012年に恵庭の支部が加入し、2013年には江別の支部が加入した事により、「札幌」が外れ「委託清掃友の会」となっています。札幌地域労組に加盟して活動する場合は清掃部会となりますが、札幌市には直営でゴミ収集を行っている札幌市役所労働組合清掃支部という組合があることから、ここを加えた活動には「委託清掃友の会」となっています。

また清掃部会に属する支部長3名、副支部長1名、本部書記長は自治労北海道「環境施設ユニオン」の役員も兼任し、道内の公共民間サービス労組とも一緒に活動を行っています。

ここ数年の取り組みは、行政に対して委託に関わる資料を情報公開に基づいて請求しています。清掃部会では情報公開で知り得た委託料をもとに、各支部で春闘を含めた賃金について交渉資料にしています。

東部清掃支部の3年間限定で7,500円の賃上げを皮切りに恵庭環境支部でも定期昇給制度を確立。追隨して中央清掃支部でも定期昇給を確立し格差是正も行われました。公清企業支部においては先月、定期昇給制度の要求書を会社に提出しました。現在は、東部清掃支部も定期昇給制度の確立と格差是正について交渉を始めています。

専門部会の最大の長所は同業者故の悩み、支部運営に関わる悩みなど、すべて分かち合う事が出来ることです。交流会(飲み会)で互いの悩みや相談等を打ち明け、どれほど気持ちが楽になり、今後の組合活動に対するモチベーションが上がった事が計り知れません。

今後は他部会との交流や、新設部会も必要に応じ執行部で検討していければと思っていますので、何か希望や質問等がありましたら本部書記局まで連絡願います。(常)

## 一 職場訪問 一 白石中央自動車学園労働組合

当組合は本年で結成50年を迎えます。北海道公安委員会が指定する自動車学校の中でも歴史は古く地下鉄白石駅からも徒歩5分と好立地にあります。

ただ、近年の少子化や若者の車離れ、さらには本年11月の白石区役所の移転に伴い、非常に厳しい状況におかれることは必至であります。

この様な状況下において、入校生の確保も年を追うごとに厳しくなりますが、当学園も新しい職員を毎年数名採用されておりますし、労働組合としてもこの苦境を乗り越えるため、次の世代へと【団結】を渡していかねばと日々奮闘している次第です。



学園の外観と教習車

当組合は現在、60歳以降の定年延長と同一労働における賃金格差の是正が、労使間の緊急の課題であります。今時点では前進が見られない状況です。

良好な労使間の関係を保ち、新しい組合員の育成にも積極的に取り組んでいけるよう、札幌地域労組本部にもお力添えを賜り、末長く続く労働組合となるよう日々努力をしていく所存であります。

執行部一同

免許を取得される場合は、書記局までご一報下さい。組合員優遇があります！（書記局）

## 7月10日は、参議院選挙の投票日です！

棄権はNG！ 選挙には必ず行こう！ 当日予定がある人は、期日前投票へ

### 【告知板】（詳細は文書でお知らせします）

- ☆戦争をさせない北海道委員会総がかり行動  
日 時 7月19日(火) 18:00~  
場 所 大通西3丁目 集会&デモパレード
- ☆ダイ・イン 8・6原水爆禁止札幌集会  
日 時 8月6日(土) 7:40~  
場 所 大通西3丁目 広場
- ☆労働者の権利講座&懇親会  
日 時 8月10日(火) 18:30~  
場 所 自治労会館3階 役員会議室  
講 師 川村俊紀弁護士  
内容未定 懇親会会費 1,000円

- ☆ビールパーティー  
日 時 8月26日(金) 19:00~  
場 所 札幌サンプラザ2階  
会 費 大人2,000円
- ☆ライラック・管理職ユニオン合同定期大会  
日 時 9月2日(金) 18:30~  
場 所 TKP札幌ビル 3階  
中央区北2条西2丁目(アパホテル)
- ☆ソフトボール大会  
日 時 9月4日(日) 9:30~  
場 所 リゾートサッポロ

#### 【編集後記】

6月は天候不順が続き、私の癒やしであるベランダガーデニングの植物も生育が遅れております。7月も平年に比べ曇りや雨の日が多いとか・・・。

さて、今回の参院選から選挙権年齢が18才以上となりましたが、政治と聞いて若者が思い浮かぶイメージは、「政治とカネ」の問題や国会で寝ている議員だという声を聴き、哀しくなりました。政治家の姿勢が社会や若者に与える影響を考え、みんなが政治は他人事ではなく自分ごとと思える世の中になって欲しいものです。(晋)